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国家级教学名师代表评估意见 
（候选人以姓氏拼音为序） 

 

    候选人：何文炯（社会科学学部） 

2018 年 5 月 30 日，我在紫金港西区听了何文炯老师的课，何老

师展示了一个资深教授的教学风采，通古博今，纵横内外，确实可以

给学生很好的启迪。 

这段时间来，我仔细考察了何文炯老师教书育人的情况，我认为，

他是一位优秀的教师。 

1、何文炯老师是全国著名的社会保障学者，目前担任中国社会

保障学会副会长、中国社会保险学会副会长。多年来，他为推动国家

和地方社会保障事业改革发展作出了很多贡献。何老师既要承担大量

的科研任务，还要参加学术界的许多重要活动和中央政府多个部门的

决策咨询活动。尽管如此，他始终能够长期站在教学第一线，每学年

为校内各类学生授课 5-6 门，尤其是坚持每年为本科生讲授 2 门课程，

这是难能可贵的。借助课堂这个平台，何老师向学生传授国家社会保

障事业发展的最新思路及其动态，有助于提高学生的学识起点，开拓

学生眼界。 

2、何文炯老师对教学规律有深刻理解，课堂教学效果好。以《保

险精算学》这门课程为例，这是一门技术性很强的课程，教材上充斥

的是枯燥的公式。何老师能够合理安排教学内容，从本科生认知逻辑

出发，讲述公式背后的学理基础和相关历史背景；通过 PPT、板书、

口头和体势语言的有机结合，深入浅出、准确清晰地讲述知识原理。

同时，他还能够结合实务，启发学生理论联系实际，进一步思考学理

逻辑和现实世界中存在的问题。 

3、何文炯老师为人师表，其严谨治学的精神和正直善良品格影
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响着他的学生。他为人厚道，平易近人，对自己物质生活的要求很简

单。他对自己对学生治学和做人有着严格的要求，关心学生的思想动

态、学业和日常生活，鼓励学生全面发展，并做对社会有用之人。何

老师的思想引领使学生受益匪浅，因而深受学生爱戴，在学生中有着

很好的口碑。 

4、何文炯老师是一位优秀的教师，也是一位优秀的教学管理者，

还是一位优秀的思想工作者，始终忠诚于浙江大学。何文炯老师是浙

江大学社会保障学科的主要创立者，浙江大学已经成为全国社会保障

领域学术重镇。他是我校保险与精算、社会保障两个专业的负责人，

曾长期担任社会保障系的系主任，也担任过公共管理学院分管本科教

学的院长助理，为我校公共管理学科的建设发展贡献了力量。 

 

    候选人：吕一民（人文学部） 

2018 年 6 月 6 日下午，我在西溪校区听了吕一民的课，吕老师

讲课平易朴实，在学生发言过程中，能融入历史与现实的素材，特别

是显示出吕老师阅读面非常广，功底深厚。 

这段时间来，我仔细考察了吕一民老师教书育人的情况，我认为，

他是一位优秀的教师。 

吕一民教授始终把主要精力用于教书育人，特别是本科教学。即

便是 2009 年以来其分别兼任副院长以及省政府参事、西湖区人大代

表期间，他的教学工作量，尤其是本科教学工作量仍一直居于院系前

列。教学效果好，曾获浙江大学优质教学奖，“通识核心课程《20 世

纪法国知识分子》教学方法改革研究”入选浙江大学教学方法改革优

秀案例。他一直努力将教书和育人很好地结合在一起，不仅以“现实

关怀，历史眼光；中国立场，国际视野”的宗旨来统领自己的教学内

容，而且注重通过研究性学习和启发式学习来培养学生的独立思考能
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力，强化他们的问题意识和批判性思维。 

作为法国史研究的知名专家，吕一民教授善于及时将其科研优势

转化为教学优势。例如，《20 世纪法国知识分子》就是他用自己以优

秀等级结项的国家社科基金课题研究成果为基础来开设的。与此同

时，他能根据所开课程的类型和教学目标，精心确定讲授内容和教学

重点，在开设面向来自不同专业本科生的通识核心课程时，力求授课

内容在确保一定深度的同时具有充分的广度，而在主讲面向历史学专

业高年级本科生和研究生的相关课程时，则更为注重对学生进行严格

的专业训练。 

作为长期担负教学管理工作的老教师，他除了认真踏实地做好自

身的教学工作，还始终极为重视团队合作，并在所属团队和学院在教

学方面取得优异成绩的过程中做出较大的贡献。例如，他作为主讲教

师之一申报的《世界文明史》在 2006 年入选省级精品课。在其担任

教学副院长期间，他不仅继续坚持每年给学生开设较多课程，还大力

组织全院教师积极配合本科生院，大力推进我校通识教育改革。2014

年，人文学院教学团队以“文史哲通识课程建设的精品化与公开化”

获得国家级教学成果二等奖，他作为主要成员之一，在这一过程中做

出了较大贡献。 

 

    候选人：翁恺（信息学部） 

2018 年 5 月 30 日，我在紫金港西区听了翁恺老师的课，几百人

的大班，课堂互动比较富有特色，学生以小组推选代表上台发言，展

示课外研学进展，翁恺不时给予点评。进一步提出课程后续研学要求。 

近段时间以来，我仔细考察了翁恺老师教书育人的情况。我认为，

翁恺老师是潜心教学二十年的基层好教师。他有几个突出的特点： 
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    第一，他是国内知名度很高的“MOOC 达人”，在“中国大学

MOOC”上开了 5 门 MOOC 课程，单期注册学生最高达 10 万人，累

计注册学生已接近 200 万，其中《程序设计入门——C 语言》被评为

2017 年首批国家精品在线开放课程（因为首批课程限定每人只能评

审一门），是浙江大学 9 门获评课程之一。他的在线开放课程取得这

样的成就，为浙大的本科教学工作做了非常好的宣传，体现了浙大的

教学水平，为学校做出了重要贡献。 

    第二，超大的工作量，长期坚持，默默奉献。从教二十余年，每

年承担十余门课程，每年超过 600 课时的工作量，肯投入，用心做，

这是不容易做到的；他不断开辟新课，对课程反复迭代，持续调整教

学内容、方式方法和评价设计，不断尝试新的教学手段，不墨守成规，

勇于创新，这也是不多见的；他的课程不“水”，课业负担都较重，但

是学生识货，会叫好，课程评价保持优良，选课都很火爆，各类学生

评选老师的活动都能上榜，坚持质量来赢得声誉，这是值得提倡的。 

    第三，为 ACM 程序设计竞赛做出重要贡献。浙江大学程序设计

竞赛连年闯入世界总决赛，更是在 2011 年获得全球总冠军，浙江大

学成为亚洲第二所获得总决赛冠军的高校，在全球产生重要影响。引

领浙江省程序设计竞赛的不断超越，全球每年 100 多支 ACM 程序设

计竞赛总决赛队伍，浙江一般均有 3 支入围。开办浙江省程序设计竞

赛十五届，为更多学生完成自身跨越提供了坚实的平台。 

    尽管翁恺只有中级职称，但他的工作具有良好的榜样作用，且已

获博士学位。 

 

    候选人：朱婉儿（学工部门） 

由于朱婉儿老师授课工作量相对较小，原定上课时间又临时出

差，故未能听到朱婉儿老师授课。但多年前我在本科生院期间，就对
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朱老师的工作特别是心理中心的工作有较多了解。这段时间来，我仔

细考察了朱婉儿老师教书育人的情况，我认为，朱老师特色非常鲜明。 

    1.创立心理中心。从 2003 年进浙大开始就担任学校的兼职心理

咨询师，深受学生的信任，被学生称为是“最让人信任的心理咨询师”。

且目前学生心理危机相对常见，因此朱老师的工作量很大，但她能做

到乐此不疲，确实难能可贵。她成为 2010 年 3 月学校正式发文成立

心理中心的首任主任，可以说是创立了心理中心，并与心理中心共同

发展与成长。 

    2.打造精品课程。主讲的课程包括国家级精品课程《医学心理学》

（第二负责人）、《医患沟通学》、《心理卫生》、《心理治疗》和《心理

学与个人成长》，近年教学时数总计超过 1000 学时，受众学生超过

10000 人次，无论是在课堂上、咨询室里还是在行政管理上，始终把

育人放在首位，在大面积改善学生心理方面做出了卓有成效的工作，

可以说用自己生命过程中最丰润的十五年，演绎了一个教师本真的模

样！  

    3.走在行业前列。心理中心的工作在短短 7 年时间就已成为国内

高校中的佼佼者，受到国内外同行的一致认可。与浙江大学地位相呼

应，必须走在前列，带领浙江省乃至全国高校的心理咨询工作朝更规

范专业的方向发展，最终促进整个行业的提升。2013 年，浙大心理

中心成为中国心理学会临床心理学注册工作委员会认证的浙江督导

点唯一挂牌机构，随后又通过认证成为注册实习机构（SXS15-002），

同时拥有这两个资质的机构全国仅 6 家。2016 年底，为贯彻落实全

国高校思政工作会议精神，浙江大学又牵头成立了“浙江省高校心理

咨询工作联盟”，朱老师作为秘书长承担了大量的工作。通过这些平

台，做了很多社会服务性工作，举办的专业培训和督导影响力很大，

工作经验也常常被其他高校借鉴学习。 


